

"EL NUEVO PRESIDENTE, UNA PERSONA ESTUPENDA", DICE DE LÓPEZ OBRADOR

# Trump: planeo con AMLO "algo dramático y positivo"

"Estamos hablando con México sobre el TLC y creo que vamos a poder resolverlo", afirma el mandatario de Estados Unidos tras haber recibido la carta que le envió el tabasqueño

EFE y Redacción/  
Washington y México

**A**l calificar a Andrés Manuel López Obrador de una persona "estupenda", el presidente de Estados Unidos, Donald Trump, aseguró que trabajará con el virtual mandatario electo de México para hacer algo "muy dramático" y "muy positivo" para ambos países.

"El nuevo presidente (de México) es una persona estupenda. Conversé con él por largo tiempo en una llamada. Hizo un gran trabajo, un voto tremendo y tienen mucha confianza en él en México, y eso es bueno. Estamos hablando de hacer algo muy dramático, muy positivo para ambos países", afirmó Trump en un mensaje a medios de comunicación en la Casa Blanca.

El presidente estadounidense también se refirió al Tratado de Libre Comercio de América del Norte.

"Estamos hablando con México sobre el TLC y creo que vamos a poder resolverlo", afirmó.

Representantes del actual gobierno mexicano y parte del equipo de López Obrador reanudarán este jueves en Washington las conversaciones sobre la renegociación del TLC entre Estados Unidos, México y Canadá.

De acuerdo con EFE, Trump recibió la carta enviada por el tabasqueño, y "espera trabajar" juntos una vez que López Obrador asuma el cargo, el próximo 1 de diciembre.

"El Presidente ha recibido la carta y espera trabajar con el presidente electo López Obrador. El Presidente cree que hay mucho que Estados Unidos y México podrían hacer juntos que beneficiaría a ambas naciones", dijo a la agencia un portavoz del Consejo de Seguridad Nacional de la Casa Blanca.

La misiva fue entregada al secretario de Estado de Estados Unidos, Mike Pompeo, durante la visita que realizó el pasado 13 de julio a Ciudad de México.

En la carta, López Obrador propuso a Trump una serie de políticas para reducir la migración y concretar acuerdos con el fin de enfrentar de manera conjunta otros problemas bilaterales como la seguridad, el comercio y el desarrollo.

En materia de comercio, el virtual presidente electo le dijo al republicano que "vale la pena hacer un esfuerzo por concluir la renegociación" del TLC.

En migración, le propuso un plan de desarrollo conjunto para los países centroamericanos para crear trabajo en el lugar de origen.

Desde el mismo 1 de julio, día de la elección presidencial, y cuando las tendencias ya marcaban el virtual triunfo de López Obrador, Donald Trump expresó su deseo de trabajar con el candidato de Morena.

"Felicitaciones a Andrés Manuel López Obrador por convertirse en el próximo presidente de México. Tengo muchas ganas de trabajar con él. ¡Hay mucho que hacer que beneficie tanto a Estados Unidos como a México!", publicó Trump

en su cuenta de Twitter.

El sábado pasado, el actual gobierno federal, encabezado por el canciller Luis Videgaray, se reunió con integrantes del equipo de López Obrador en materia económica e internacional, con el fin de acordar la integración de éste a las negociaciones con Estados Unidos y Canadá por el TLC.

En dicho encuentro también se acordó que el equipo del próximo gobierno federal, encabezado por Marcelo Ebrard, quien será propuesto para titular de la Secretaría de Relaciones Exteriores, también participara ayer y hoy en la Cumbre de la Alianza del Pacífico en Puerto Vallarta, Jalisco.

En la reunión participó también Jesús Seade, quien será el encargado de la renegociación del TLC en el gobierno de López Obrador, así como Graciela Márquez, propuesta para la Secretaría de Economía, y Martha Bárcena, prevista para ser embajadora de México en Estados Unidos. **M**

SE LES ACABA MARGEN DE MANIOBRA

# Defraudados de Ficrea piden intervención de López Obrador

Piden al presidente electo que interceda por ellos ante el actual gobierno o, en su caso, actúe para pagar a los afectados

Fernando Gutiérrez  
EL ECONOMISTA

LOS AFECTADOS por el fraude de la sociedad financiera popular (sofipo) Ficrea saben que se les acaba el margen de maniobra y en un nuevo intento de buscar una solución a su problema, que les devuelva los recursos que les robaron, buscaron un acercamiento con el virtual presidente electo Andrés Manuel López Obrador.

Ayer, durante el día, diversos grupos de ahorradores visitaron la casa del equipo de transición de López Obrador para informar al presidente electo su situación y plantearle su demanda para recuperar los recursos que desaparecieron de esta entidad financiera en perjuicio de 6,800 personas, muchas de ellas de la tercera edad.

De acuerdo con Ignacio Mercado, integrante de la Comisión Jurídica y de Enlace de los defraudados de Ficrea, se tienen las pruebas suficientes para demostrar que la autoridad, en este caso la Comisión Nacional Bancaria y de Valores (CNBV), actuó de manera negligente al no alertar a los ahorradores del peligro que representaba ahorrar en Ficrea.

Al exhibir copia de una presunta visita de inspección que realizó

la autoridad en el 2012 a esta sofipo, Mercado señaló: "Con esto nada más, era suficiente para que la CNBV estuviera obligada a avisarle a todo el mundo, no nada más a nosotros, del riesgo de Ficrea".

## A CASI CUATRO AÑOS DEL FRAUDE

El fraude de Ficrea, donde supuestamente se triangularon recursos de esta sofipo a otras empresas, fue dado a conocer a finales del 2014 y hasta la fecha, casi 5,000 afectados sólo han recibido, vía el concurso mercantil, poco más de 18% de lo que se les adeuda, sin tomar en cuenta el pago del seguro de depósito.

Ante esto, los defraudados pidieron la intervención del futuro presidente: "Solicitamos que él puede interceder ante el actual gobierno para darle solución a nuestro problema, eso sería lo ideal, porque ya llevamos casi cuatro años en este trance. Si no es posible, en cuanto tome el poder que nos dé la oportunidad de darle solución", explicó Mercado, quien agregó que sus propuestas fueron recibidas por el equipo de Enlace Ciudadano del presidente electo.

Mercado detalló, en entrevista, que han planteado posturas prácticas para que les regresen sus ahorros, como por ejemplo, que el go-

bierno actual sea quien cobre todo lo relacionado al concurso mercantil a cambio de un desembolso que servirá para liquidar a los afectados.

"Estamos planteando posturas de solución prácticas, partiendo de la base de que el gobierno fue el responsable (...) que ellos asuman el control del concurso mercantil, nosotros subrogaríamos nuestro derecho que tenemos como acreedores y que el gobierno se encargue de administrar, recuperar pero que a nosotros ya nos liquide" expresó Mercado.

Los defraudados expresaron su inconformidad por la forma en que ha transcurrido la situación desde el momento en que se anunció la intervención gerencial a Ficrea y posteriormente su liquidación.

"La realidad nos ha rebasado, no tenemos nada (...) se nos ha impedido el acceso a una solución definitiva", indicó Mercado.

Fuentes cercanas al concurso mercantil, que vigilan la evolución de este proceso, indicaron a este medio que comienzan a agotarse todas las vías de una recuperación rápida de los activos de Ficrea, como la cobranza de la cartera, por lo que esperan que el nuevo presidente de México tome cartas en el asunto y así los afectados puedan recuperar todo lo que se les robó.

PRESIDENTES DE LA ALIANZA DEL PACÍFICO

# “Debemos ser la antítesis del proteccionismo”

Los líderes políticos de México, Colombia, Perú y Chile proyectan intensificar la promoción del bloque con miras a su crecimiento

**Puerto Vallarta, Jal.** LOS PRESIDENTES de México, Colombia, Chile y Perú coincidieron en que fortalecerán el posicionamiento de la Alianza del Pacífico (AP) como la antítesis del proteccionismo para que esto sea un factor de crecimiento de sus respectivas economías.

Juan Manuel Santos, presidente de Colombia, enfatizó que, si este bloque comercial se proyecta a contracorriente de las crecientes medidas proteccionistas que se han dado a nivel mundial, la región tendrá una oportunidad para alcanzar sus objetivos de integración, expansión y crecimiento económico.

“La Alianza del Pacífico puede convertirse en la antítesis de lo que hoy está sucediendo a nivel mundial (...) Esto tendrá un efecto bola de nieve muy importante”, dijo al participar, junto con sus contrapartes, en un pánel en el marco de la XIII Cumbre de la Alianza del Pacífico, en esta ciudad.

A su vez, Sebastián Piñera, presidente de Chile, advirtió que si el presidente de Estados Unidos, Donald Trump, cumple sus amenazas sobre las restricciones comerciales en diversos frentes, los aranceles en el mundo volverían a los niveles de la década de 1970.

El mandatario chileno sugirió que la Alianza del Pacífico debe impulsar una amplia, profunda y rápida integración, con una proyección hacia el mundo y especialmente a la región de Asia-Pacífico.

Piñera planteó además acelerar la convergencia de la Alianza Pacífico con el Mercosur, formado por Brasil, Argentina, Uruguay y Paraguay, para posteriormente crear una zona de libre comercio en toda América Latina.

También propuso acelerar la integración de Canadá, Australia, Nueva Zelanda y Singapur como países asociados al bloque.

Martín Vizcarra, presidente de Perú, dijo que esperan que los nuevos mandatarios de México y Colombia asuman el poder para relanzar a la Alianza del Pacífico. “Si ha sido un proceso exitoso, lo menos que podemos hacer es fortalecerlo”, argumentó. “Medidas más osadas son las que se requieren ahora”.

## INFRAESTRUCTURA, APUESTA

El presidente de México, Enrique Peña Nieto, expuso que los cuatro países requieren invertir más en infraestructura. “El gran ajuste es cómo lograr que este modelo de economía de mercado se mantenga con sentido de responsabilidad social y reducir las brechas de desigualdad”, dijo.

En un foro previo, el secretario de Economía, Ildefonso Guajardo, llamó a los países de la Alianza del Pacífico a trabajar para hacer frente al proteccionismo y el cierre de fronteras, pues una economía cerrada afectará a quienes menos tienen.

Indicó que la convicción por el libre comercio debe permear y la Alianza del Pacífico requiere “soñar

con una integración amplia y representar una alternativa para animar a una economía eficiente y competitiva en las cadenas de valor”.

María Lorena Gutiérrez, ministra de Comercio, Industria y Turismo de Colombia, destacó que le preocupa que se revierta la institucionalidad

de la Organización Mundial de Comercio (OMC), porque excluir es fácil, pero reconstruir cuesta mucho a nivel mundial.

El decimonoveno informe de vigilancia de la OMC sobre las medidas comerciales del G20, que abarca el periodo comprendido entre mediados de octubre del 2017 y mediados de mayo del 2018, muestra que las nuevas medidas de restricción del comercio en las economías del G20 se han duplicado en comparación con el anterior periodo de examen.

En el informe se indica, asimismo, que las economías del G20 siguen aplicando medidas de facilitación del comercio, cuyo número ha aumentado ligeramente. En mayo pasado, un grupo de 36 miembros de la OMC se pronunciaron en contra de las medidas implementadas o anticipadas por Estados Unidos en la esfera del comercio internacional.

Los miembros de la OMC hicieron referencia a las acciones más recientes que ha tomado Estados Unidos para restringir el libre comercio, como la imposición de aranceles a las importaciones de acero y aluminio o restricciones comerciales contra países, sobre todo China.



Estados Unidos ha argumentado que China viola derechos de propiedad intelectual y roba o se apropia de manera forzada de la tecnología de empresas estadounidenses, a la vez que ha manifestado preocupaciones de seguridad nacional para imponer aranceles en forma unilateral.

[empresas@eleconomista.mx](mailto:empresas@eleconomista.mx)

### Una misma visión hacia adelante:

*"El gran ajuste es cómo lograr que este modelo de economía de mercado se mantenga con sentido de responsabilidad social".*

ENRIQUE PEÑA NIETO,  
PRESIDENTE DE MÉXICO.

*"La Alianza del Pacífico puede convertirse en la antítesis de lo que hoy está sucediendo a nivel mundial".*

JUAN MANUEL SANTOS,  
PRESIDENTE DE COLOMBIA

*"Si ha sido un proceso exitoso, lo menos que podemos hacer es fortalecerlo".*

MARTÍN VIZCARRA,  
PRESIDENTE DE PERÚ.

*"La Alianza del Pacífico debe impulsar una amplia, profunda y rápida integración, con una proyección hacia el mundo".*

SEBASTIÁN PIÑERA,  
PRESIDENTE DE CHILE.

**Fue una reunión informal con quien encabezará la SHCP para definir aspectos de los recursos federales.**

## Hacienda y Urzúa analizaron PEF 2019

L. González y R. Morales / Enviados  
EL ECONOMISTA

*Puerto Vallarta, Jal.* EL SECRETARIO de Hacienda y Crédito Público, José Antonio González Anaya, se reunió en privado con el próximo responsable de las finanzas públicas del equipo de Andrés Manuel López Obrador, Carlos Urzúa Macías, para analizar el paquete económico del 2019.

Al participar en el V Encuentro Empresarial de la Alianza del Pacífico, González Anaya precisó que fue una reunión informal con quien encabezará la Secretaría de Hacienda, para definir aspectos de los recursos federales.

“Empezamos a trabajar en el Presupuesto de Egresos de la Federación (PEF) del siguiente año y tuve una reunión informal con Carlos Urzúa. Fue una reunión productiva y se empezaron a analizar los lineamientos. Estamos en espera de que sea un proceso acelerado como siempre”, dijo en entrevista.

Advirtió que no hay nada que esconder sobre las finanzas públicas del país, por lo que se entregarán cuentas en orden y con transparencia. “Tenemos contemplado entregar finanzas sanas ordenadas y transparentes, e incluye cumplir metas de déficit fiscal de este año”, acotó.

### NO SE CONTRATÓ NUEVA DEUDA

Refirió que durante la presente administración el crecimiento económico se basó en las reformas estructurales y en la estabilidad macroeconómica.

Destacó que no hay nueva contratación de deuda sino que “es un registro que se declaró recientemente a la Comisión de Mercados y Valores de Estados Unidos, quiero dejar en claro que no hubo nueva contratación de deuda”.

# “México es de los países más vulnerables al cambio climático”

► Los escenarios que se estiman para México rumbo al 2039 son preocupantes, señala el documento *Compromisos de mitigación y adaptación...*, elaborado por el INECC

[ ISAAC TORRES CRUZ ]

Entre 2001 y 2013, alrededor de 2.5 millones de personas fueron afectadas por fenómenos meteorológicos que se asociarían con el cambio climático; por otra parte, se estima que sus costos económicos fueron de 338 mil millones de pesos, señala el documento *Compromisos de mitigación y adaptación ante el cambio climático para el periodo 2020-2030*, publicado por el Instituto Nacional de Ecología y Cambio Climático, (INECC).

La publicación refiere que debido a sus características geográficas, condiciones socioeconómicas y su grado de susceptibilidad o incapacidad para enfrentar sus impactos, México es uno de los países más vulnerables ante el cambio climático. Con base en datos del Programa Especial de Cambio Climático 2014-2018, cita el texto, en México existen 319 municipios, 13 por ciento del total en el país, con mayor vulnerabilidad a impactos por el cambio climático, en particular a sequías, inundaciones y deslaves.

Los especialistas del instituto apuntan que en el caso de las sequías, en lo que va del siglo se han presentado cinco eventos importantes: entre 2000 y 2003, en 2006, entre 2007 y 2008, en 2009 y entre 2010 y 2012. “En al-

gunos casos, la sequía ha sido tan grave que ha afectado grandes extensiones del país, como en 2011, cuando afectó al 90 por ciento del territorio”, señala el documento.

El nivel del mar también se ha elevado en muchas zonas costeras de México, advierte. De 17 sitios estudiados en el Golfo de México y el Pacífico entre los años cincuenta y el 2000 destacaron las elevaciones observadas en Ciudad Madero, Tamaulipas (de hasta 9.16 milímetros por año) y de Guaymas, en Sonora (con 4.23 milímetros por año).

“Los escenarios de cambio climático que se estiman para México para el periodo 2015 y 2039, son preocupantes. Se proyectan temperaturas anuales mayores hasta en 2°C en el norte del país, mientras que en la mayoría del territorio podrían oscilar entre 1 y 1.5°C. En el caso de la precipitación, se proyectó, en general, una disminución de entre el 10 y 20 por ciento. Todo ello podría traer consecuencias económicas, sociales y ambientales muy importantes”.

Además, las consecuencias negativas se incrementan por condiciones sociales como la pobreza en diversos sectores de la población y por la degradación ambiental que afecta a sus comunidades, lo que aumenta su vulnerabilidad.

**ADAPTACIÓN.** Entre las medidas de adaptación a los efectos del

cambio climático que el INECC ha puesto en marcha se encuentra fortalecer la resiliencia en un 50 por ciento de los municipios más vulnerables del territorio nacional, establecer sistemas de prevención y alerta temprana y gestión de riesgo en todos los órdenes de gobierno, así como alcanzar una tasa cero de deforestación en 2030. Otras acciones consideradas son: impulsar la adquisición, adecuación e innovación tecnológica de apoyo a la adaptación en aspectos como la protección de infraestructura, agua, transporte y recuperación de suelos.

“Vamos muy de prisa y nos falta velocidad”, dijo Amparo Martínez Arroyo, directora general del INECC. Señaló que no obstante los avances logrados por la academia, sociedad civil y gobierno, falta mucho más para lograr en México una sólida evaluación, mitigación, adaptación, crecimiento verde y salud ambiental. En este sentido, el INECC inició la campaña sobre cultura climática *#ElCambioClimaticoNosToca*, cuyo objetivo es dar a conocer y difundir los avances, proyectos y grandes retos pendientes en la agenda climática de nuestro país rumbo al Tercer Encuentro Nacional de Cambio Climático, a celebrarse en el próximo mes de septiembre.

## PRESUPUESTO 2018

## En el Poder Judicial, la clase más rica del país

Israel Navarro/México

**C**on la propuesta de Andrés Manuel López Obrador de reducir su salario 40 por ciento (108 mil 248 pesos) y fijarlo como tope, los funcionarios del Poder Judicial verán reducidos sus ingresos hasta en tres cuartas partes de lo que obtienen actualmente.

Mientras, en el Poder Legislativo todos los diputados y senadores, así como sus mandos de primer nivel, tendrán menores percepciones económicas para el año que viene.

De acuerdo con el Presupuesto de Egresos de la Federación, en su anexo 24, son los integrantes del Poder Judicial los que reciben las remuneraciones más altas dentro de la estructura del Estado: 457 personas tienen una percepción superior a la fijada por el próximo gobierno federal.

Esta última cifra se desprende del analítico de plazas del Presupuesto de Egresos Federales 2018, sin embargo, no se detalla los puestos dentro de la estructura del Poder Judicial.

Los consejeros de la Judicatura reciben un sueldo base mensuales de 620 mil 230 pesos, y anual neto de 4 millones 715 mil 583 pesos, además de diferentes aportaciones.

Le siguen los magistrados del Tribunal Electoral, con una remuneración nominal anual neta de 4 millones 681 mil 831 pesos, y un sueldo base de 651 mil 242 pesos.

El pago anual neto de los 11 ministros de la Corte es de 4 millones 659 mil 489 pesos, y mensual de 651 mil 241 pesos.

En el Senado, los 128 legisladores tienen un ingreso anual de un millón 973 mil 763 pesos, y base de 164 mil 480 pesos.

Mientras, en la Cámara de Diputados, sus 500 legisladores tienen una percepción anual neta de un millón 436 mil 397 pesos, que equivale a 119 mil 699 pesos al mes. **M**

ANÁLISIS DE LA CONDUSEF ALERTA SOBRE MOROSIDAD E IMPAGO

# Recorte a sueldos duplicará deuda de servidores públicos

Los préstamos a funcionarios de nivel medio y superior ascienden a 75 mil millones de pesos

Miriam Ramírez/México

**L**os servidores públicos de nivel medio y superior enfrentan una cartera crediticia conjunta estimada en 74 mil 958 millones de pesos; según un análisis de la Comisión Nacional para la Protección y Defensa de los Usuarios de Servicios Financieros (Condusef), denominado Efecto de la reducción en las percepciones brutas de los funcionarios públicos en su nivel de endeudamiento, la reducción de sueldos que propone el nuevo gobierno puede derivar en morosidad e impagos, pues el gasto familiar se reducirá 67 por ciento.

Si antes vivían con un gasto familiar equivalente a 38 mil 122 millones de pesos, bajo el nuevo escenario solo les quedarán disponibles 12 mil 536 millones, 67 por ciento menos.

“El nivel de endeudamiento de los servidores públicos se duplicará como proporción de su ingreso; los índices de morosidad de hipotecario y automotriz crecerán más de 300 y 500 por ciento, respectivamente”, detalló.

Estadísticas del sector bancario refieren que seis de cada 10 poseen un financiamiento hipotecario, la mitad uno automotriz y 90 por ciento al menos dos tarjetas de crédito, indicó el órgano regulador.

Es de destacar que de dicha cartera crediticia de casi 75 mil millones de pesos, la hipotecaria es la que mayor valor tiene, al sumar 68 mil 35 millones de pesos, equivalente a 90 por ciento.

La Condusef, que dirige Mario Di Costanzo, refiere que, de acuerdo con el Analítico de Plazas (tomo 9) del Presupuesto de Egresos de la Federación para 2018, se observa que los mandos medios y superiores o niveles homologados en la administración pública ascienden a 53 mil 977 plazas, que generan en conjunto ingresos brutos por 75 mil 164 millones de pesos.

Dicha cantidad, después de deducir el impuesto sobre la renta, resulta en un saldo neto equivalente a 51 mil 170 millones de pesos, misma que se destina a dos rubros: el pago de deudas contraídas (créditos) y a financiar el gasto familiar.

“Los funcionarios públicos destinan en la actualidad alrededor de 25.5 por ciento de su ingreso neto anual al pago de créditos y el restante 74.5 por ciento a financiar el gasto corriente familiar, del cual 80 por ciento es para gastos fijos y el resto para el variable”, explicó el organismo.

De esa manera, la capacidad de pago se tiene medianamente cubierta al destinar 13 mil 56 millones de pesos anuales al pago de créditos, lo que les deja

un disponible de 74.5 por ciento de su ingreso para gastos del hogar, equivalente a unos 38 mil 114 millones de pesos.

“La situación financiera de los funcionarios cambiará drásticamente, toda vez que ya se tienen compromisos adquiridos de crédito que no pueden ser ajustados, salvo el caso de que se optara por dejar de pagar y luego negociar una reestructura

bajo condiciones muy propicias, lo que se considera difícil de lograr de acuerdo con su nuevo escenario de ingresos”, destacó.

Lo anterior, si se considera el supuesto de que deberán cumplir con la totalidad de las deudas, el gasto de estas mensualidades los llevará a destinar 51 por ciento de su nuevo ingreso, que antes era el equivalente a 25.5 por ciento.

El restante 49 por ciento será para gasto familiar, lo cual implicará realizar ajustes presupuestarios de las familias por el equivalente a 25 mil 585 millones de pesos.

“Los funcionarios que sean sujetos de esta reducción tendrán que sufragar su gasto familiar (alimentación, educación, vestido, ahorro, esparcimiento) con apenas una tercera parte de lo

que tienen actualmente, ya que la alternativa será buscar una reestructuración de sus pasivos o deudas, lo cual se ve muy difícil dada la notable disminución de sus ingresos, o bien recurrir a impagos o moratorias de sus compromisos bancarios y financieros”, refirió.

En ese contexto, el ajuste en los sueldos traerá un efecto en la cartera vencida de los financiamientos bancarios; por ejemplo, el índice de morosidad del crédito hipotecario puede pasar de 2.81 a 11.61 por ciento, según estimaciones de la Condusef.

En el caso del crédito automotor se elevará de 3.82 a 25.90 por ciento, en tanto que en tarjeta de crédito pasará de 5.37 a 5.98 por ciento.

Según estimaciones del organismo que preside Mario di Costanzo, los servidores públicos que cuentan ya sea con una hipoteca o bien con la combinación de ésta y un crédito automotor o de consumo, tienen un nivel de endeudamiento de más de 50 por ciento.

Dicha situación los pone en una posición vulnerable ante cualquier contingencia, por lo que “muchos de ellos optarán por no pagar sus préstamos”. M

